

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1 pta.
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos.	0'10 »
Anuncios línea.	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:
 Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:
 en la misma Redacción
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Melitón y compañeros mártires.

Santos de mañana.—San Eulogio presbítero mr. y san Constantino conf.

Cuarenta Horas.—Empiezan en la Iglesia de San Félix.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 y tres cuartos á las 6 y tres cuartos por la tarde.

Noticias locales y regionales

Conforme anunciamos en el número del miércoles, el día de Santo Tomás celebraron los seminaristas en su iglesia solemnes cultos en honor del santo Patrón.

El altar mayor adornado con ricas y hermosas colgaduras, con numerosas luces, muchas arañas y varios emblemas en elegante combinación, presentaba un aspecto el mas hermoso y daba prueba del buen gusto con que los jóvenes seminaristas saben decorar sus festividades.

A las siete de la mañana empezó la misa de comunión, que, aunque libre, fué muy numerosa, dirigiéndoles el doctor Juliá, catedrático de matemáticas, una fervorosa plática preparatoria y cantando el coro de la Congregación elegantes motetes durante ella, dirigido por el minorista Sr. Rufat, dando pruebas de las buenas voces y culta instrucción musical que posee dicho coro.

A las diez se dió principio á la misa solemne cantada por la orquesta de la Catedral que dirige su aventajado maestro Rdo. Rué. Ocupaban el presbiterio los señores colegiales, el claustro de señores catedráticos presididos por el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo, quien sin duda impulsado por el amor y devoción que profesa á Santo Tomás, y afecto á sus queridos seminaristas expuso su delicada salud asistiendo á la solemnidad, no obstante lo frío que era el día.

El sermón que pronunció un padre dominico en honor del Santo agradó á la muchedumbre que llenaba la grandiosa nave del templo, ya por el plan con que fué presentado, ya por la manera correcta y entusiasta con que lo dijera. Aquí terminaron los obsequios religiosos.

Sobre las tres de la tarde empezaron los obsequios científicos con un hermoso acto literario que nos recordó aquellas conclusiones solemnes que antiguamente se hacían en este Seminario al finalizar el curso, en la misma iglesia. Este acto, no público, se hizo en la grandiosa sala del gabinete de física, y debemos declarar á nuestros lectores que fué un acto imponente en que brillaron no solo los defensores de la religión católica si que tambien sus impugnadores, dando prueba clara que en nuestro seminario se enseña á perfección tanto la doctrina como la forma silogística.

Antes de concluir debemos consignar que el ilustre señor rector, que presidía el acto, improvisó un argumento para suplir la falta de un catedrático impedido por indisposición de argumentar, dando pruebas inequívocas de su talento, habilidad y conocimientos teológicos.

En resúmen: la fiesta resultó agradabilísima y en ella pudo observarse las gradas de cultura é ilustración que adornan á los alumnos del Seminario á quienes como á sus profesores, cordialmente felicitamos.

—Hemos recibido una circular suscrita por D. Rafael Martell, delegado representante de la Asociación general de funcionarios civiles del Estado, Diputaciones y Ayuntamientos, domiciliada en Madrid, en la cual se detallan los fines que persigue esta asociación, que creemos de conveniencia para los empleados de centros oficiales.

—Por *El Correo de Gerona* nos enteramos de que el general de división D. Juan Salcedo, ha sido destinado al ejército de Cuba.

Una súplica nos permitimos hacer al bizarro general: antes de emprender S. E. el viaje, vuelva hacia Gerona sus compasivos ojos y de fijo verá la saliente figura del amigo cariñoso que en época no muy lejana compartiera con S. E. las penalidades de la tristemente célebre

campana de Melilla, y valiéndose del ascendente que sobre él ejerce S. E., lléveselo para que al igual que hiciera en el inhospitalario suelo africano, nos ilustre con *su diario*, sobre lo que ocurra en la campana emprendida contra el filibusterismo de la isla. Lléveselo y se hará S. E. acreedor á un favor más que los habitantes de esta ciudad tendrán que agradecerle. Y se lo agradecerán, se lo prometemos. Lléveselo, lléveselo.

—En varios establecimientos públicos hemos visto fijados unos carteles anunciadores de la notable compañía dramática Tubau-Palencia, que el Sr. Pinet gestiona para que dé en la próxima semana, tres representaciones en nuestro Principal.

—Hemos recibido atenta invitación y programa de la velada musical con que la nueva sociedad *Artística Gerundense* inaugurará á las nueve de esta noche su local situado en la calle de Ciudadanos número cuatro.

Esta sociedad creada con el laudable propósito de fomentar la afición al arte musical, se hacía necesaria en una capital que cuenta con numerosísimas de otra índole.

Dado lo escogido del programa y la particularidad de tomar parte en su desempeño el notable concertista de violoncello señor García, creemos que los salones de la *Artística Gerundense*, se verán concurridísimos.

—Los periódicos de Barcelona en sus ediciones de ayer dan cuenta con sobriedad de detalles, del embarque de los batallones peninsulares números 4 y 5, verificado, anteayer en el vapor Alfonso XIII.

He aquí algunas notas sacadas de un colega de la capital del principado:

«A medida que iban llegando las tropas á bordo del Alfonso XIII se les repartía café, galletas en abundancia, y algunos empleados del Ayuntamiento entregaban cinco cigarros de diez céntimos y una peseta á los soldados, diez cigarros y seis reales á los cabos y sargentos, y tabacos habanos á los jefes y oficiales.

Los tripulantes del buque cuidaban de alojar á los soldados en los cuatro sollados, dejando allí sus mantas, morrales, botas y correaje, volviendo á subir en seguida sobre cubierta, en donde algunos, acompañándose de guitarras, instrumento que nunca deja el soldado español de pura raza, entonaban alegres canciones, tal vez procurando alejar la pena que les producía el abandonar la madre patria.»

Algo más tarde se presentó el señor Obispo acompañado del deán doctor Casas, de un familiar y de los tenientes de alcalde señores Monner y Amat.

Visitó también el barco, especialmente la capilla del mismo, examinando los ornamentos y vasos sagrados, subiendo después á cubierta y discurrendo entre los grupos de soldados, muchos de los cuales le besaban el anillo, dándoles su bendición el docto prelado.

A las diez se retiraron las autoridades y el obispo en la falua de la Capitanía general, siendo saludados con atronadores vivas desde á bordo.

Hasta que zarpó el *Alfonso XIII*, ha permanecido constantemente al lado del buque la música del «Asilo Naval», que dejaba oír alegres acordes.

—Ayer quedaron depositadas en el parque de artillería de Barcelona 1,012 cajas de municiones con destino á Filipinas, que desde Sevilla condujo á la mencionada ciudad el vapor *Torre del Oro*.

—Por fin después de los escritos publicados por la prensa de Barcelona y de esta capital relacionados con el ferro-carril de Olot, los cuales aumentaron la confusión, D. Eduardo Martinez, su representante en España, publicó en algunos periódicos durante la semana que acaba de transcurrir un escrito en el que trata de aclarar y poner de manifiesto los obstáculos que se han suscitado referentes al embargo del material fijo y movil de dicha línea.

De antiguo conocemos al Sr. Martinez por ser hijo de esta ciudad, si mal no recordamos, y haber ejercido entre nosotros algunos destinos, mereciendo su recto proceder cumplidos elogios de cuantos tuvimos la satisfacción de tratarle.

Pero eso no es óbice para que desgraciadamente se introdujeran dentro la empresa del ferro-carril de Olot ciertas personalidades, que por sus antecedentes y por lo poco que pueden dar de sí, infundieran desconfianza en lugar de prestigio, pues su modo de obrar ha puesto en evidencia y comprometido el éxito de una línea que se presentaba bajo los mejores auspicios.

Si nos fuese dable oír al Sr. Martinez en la intimidad, no dudamos siquiera un momento que confesaría los defectos que llevamos demostrados, y como persona de recto criterio estamos segurísimos no tendría empacho en manifestar que las tales personalidades han sido una rémora para la explotación de la línea que con tanta vehemencia está deseando su terminación la provincia entera.

No ignoramos que aun quedan algunos obstáculos que vencer para que pueda inaugurarse el primer trozo desde Salt á Amer, aun en el supuesto de que la dirección general de obras públicas haga la vista gorda de que la mentada línea no parte de ningun punto extremo: por hoy nos abstenemos de enumerar los consabidos obstáculos y para que

no se nos tache de parciales insertamos á continuación íntegro el escrito publicado por el Sr. Martínez, que dice así:

«COMPañIA DEL FERRO-CARRIL ECONÓMICO DE OLOT Á GERONA.—Como estos días se ha ocupado la prensa de la próxima inauguración del primer trozo del ferro-carril de Olot á Gerona y ello ha motivado ciertos remitidos, á fin de que el público tenga conocimiento exacto de lo ocurrido, cúpleme manifestar lo siguiente:

1.º Que en méritos de un juicio declarativo que se sigue en el Juzgado del distrito del Hospital que desempeña el señor juez D. Felipe Augusto del Corral, D. Alberto Vilanova obtuvo el embargo judicial de toda una obra pública, ó sea de todo el material fijo y móvil de la Compañía, sin título para ello, á nuestro juicio, por ser anterior y por consiguiente caducado, respecto al que ostenta la actual Compañía concesionaria, y sin la previa fianza que determina la ley.

2.º Que el señor Vilanova utiliza el tratamiento de pobreza y manifiesta que no tiene responsabilidad conocida.

3.º Que el Juzgado, en vista de las poderosas razones manifestadas por la Compañía ha levantado el embargo del material móvil.

4.º Que la Compañía ha interpuesto los recursos procedentes contra la resolución del juez en cuánto no levantó el del material fijo, y se promete utilizar en su caso el de responsabilidad contra el mismo por los perjuicios que causa tal embargo sin título legítimo ni fianza bastante.

5.º Que todo cuanto concierne á la inauguración y explotación, nada tiene que ver con este impropio embargo por no ser de la competencia judicial, sino del ministerio de Fomento, de donde ha de emanar la orden para ello, sin que en ningún caso pueda ser obstáculo una resolución judicial recurrida, y en asunto en que el juez no tiene competencia ni jurisdicción.

Barcelona 5 de marzo 1895.—Por la Compañía del Ferro-carril económico de Olot á Gerona.—Su representante en España.—*Eduardo Martínez.*»

Entregado ya á la imprenta el precedente escrito nos enteramos de las líneas que nos dedica *El Diario de Gerona* en su número de ayer: no dude nuestro compañero que siempre procedemos con recta imparcialidad en todos nuestros actos y que si hemos demorado algo la publicación del escrito anterior, ha sido por hallarse ausente estos días el redactor que está enterado al dedillo de los asuntos que tienen relación con el ferro-carril de Olot.

—En el tren correo de la tarde del viernes salieron para Barcelona donde deben embarcarse para Cádiz, los Sres. Tejeiro y Capapé comandante y teniente respectivos del regimiento que guarnece esta plaza y que han sido nombrados ayudantes de campo del general D. Juan Salcedo, quien, según se nos ha dicho se unirá á ellos en este último puerto y emprenderán directamente el viaje á Cuba.

—Víctima de terrible enfermedad que ha tiempo minaba su existencia, falleció el jueves el decano de los escribanos de este juzgado de primera instancia D. José Bajandas, padre del alcalde accidental D. Hortensio.

El acto de la conducción del cadáver á la última morada verificado en la tarde del viernes, fué una verdadera demostración de simpatía al que se asoció todo Gerona, prueba indiscutible de las generales simpatías que gozaba el finado.

A su familia damos nuestro pésame más sentido y deseamos que en los consuelos de la santa Religión encuentren el lenitivo necesario á su justo dolor.

—Dícese que en vista de que se agrava la cuestión de Cuba, en breve se abrirán banderines de enganche para reclutar voluntarios, que formarán batallones regionales.

—Desde las primeras horas de la mañana, el mercado de ayer se vió concurridísimo. Abundó el ganado bovino y de cerda que se cotizó á precios bastante elevados. Las legumbres continúan á un precio muy crecido, no así los granos, que cada día se nota la tendencia á la baja.

—Ayer tarde recibió cristiana sepultura el cadáver del Sr. Sanchez, padre del reputado médico del mismo apellido á quien como á la demás familia acompañamos en el justo dolor que les embarga por tan sensible pérdida.

—Por el inspector de la compañía de cerillas y fósforos Sr. Gauxés, se decomisó anteayer una fábrica clandestina que funcionaba en la calle de Alemanes de esta ciudad.

—Por recaer fundadas sospechas en ellos, han sido detenidos por la guardia civil del puesto de Puigcerdá Francisco Clavería Bragulat y José Secret Capdevila vecinos de dicho pueblo, como presuntos autores del robo consistente en 1.575 pesetas, cometido en la noche del finido Febrero en la morada del vecino de Ger Pedro Capdevila Boix, en ocasión de hallarse este en el baile con su familia.

—Por el Gobierno civil de la provincia se encarga la busca y captura de Antonio Sanchez Ortega (a) *Malaguita* ó *el niño del agua*, preso fugado de la cárcel de Estepa el día 3 del actual.

CAJA DE AHORROS DE GERONA.—Ciudadanos 16 y Liebre, 2.—Imposiciones al 5 por 100 anual desde 10 ptas.—Idem al 3'50 por 100 desde una pta.—Se admiten los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12.

Para las devoluciones los mismos dias y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

7

J. LLINÁS Y C.^a—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

Crónica general

España

El viernes se recibió en Madrid un importante telegrama oficial de Cuba, en el que se anuncia que el general Garrich ha derrotado completamente á los insurrectos de Negros, habiéndoles causado cinco muertos. Nosotros tuvimos un sargento herido.

En la provincia de Matanzas reina completa tranquilidad.

Siguen presentándose á indulto varios insurrectos.

El general Lachambre continua sin atacar el poblado de Baire.

Se ha ordenado que se arme con toda actividad el acorazado «Pelayo», disponiéndose á navegar en cuanto se ordene.

—El batallón Peninsular salido el viernes de la Corte, ha sido objeto de una cariñosa despedida: se han dado vivas al ejército, á la integridad de la patria; al pasar frente al Congreso han vitoreado á los soldados el marqués de la Vega de Armijo y los señores Canalejas, Aguilera, Sanchez Moreu y otros.

En la estación han despedido al batallón varios generales y políticos.

—Los amigos del general Martínez Campos niegan que éste se halle enfermo, y dicen que el viaje del ilustre caudillo á Cuba dependerá del giro que tomen los sucesos, considerándolo prematuro por ahora.

—A consecuencia de haber sido preso en Casablanca un moro del campo, se presentaron á las puertas de la ciudad numerosos grupos pidiendo la libertad del detenido y amenazando tomarse la justicia por su mano. Visto que no lograban lo que pretendían, cometieron algunos excesos, robando varios ganados. Salieron tropas en su persecución.

—Se ha recibido otro telegrama del general Calleja participando que ayer entró el general Garrich en Baire, encontrando el pueblo abandonado, saliendo enseguida para el sitio llamado *Los Negros*, esperando encontrar allí al enemigo. Se han presentado á indulto 43 sublevados.

Según dicho telegrama, las partidas reunidas de Guantánamo se habían dirigido al pueblo de Ramón Yaguas, siendo perseguidas. Dícese que dos de sus jefes están heridos.

En las Villas, las partidas van mermándose, no habiendo entre ellas entusiasmo ni gran armonía.

ESPAÑOLES A CUBA

No era nada lo de Cuba. Unos cuántos bandoleros que querían hacer propaganda y buscar la impunidad en el río revuelto del filibusterismo.

Unos pocos rebeldes que pretendían aprovechar la constante aversión de la raza de color á los blancos, y de los blancos explotados á los peninsulares explotadores. Pero nada más; la conjuración abortada, el filibusterismo desacreditado y condenado entre los suyos, los rebeldes sin armas, los agitadores tranquilos en el extranjero, los desembarcos nulos y las maldiciones de la gente sensata cayendo como los copos de nieve sobre las cabezas de quienes tan á destiempo turban nuestro reposo.

Mientras tanto los cubanos, alborozados con las reformas que les hemos regalado de acá, acarician todas las noches sueños de ventura y sienten aletear sobre sus almas, antes esquivas, el amor á España.

El cuadro que nos traza el Gobierno es ese, la verdad oficial así nos dibuja los acontecimientos, y nos los dibuja con los mismos tonos y perfiles de realidad con que aparece en el *Heraldo* la propia estampa de la manigua.

—Sí, todo eso es verdad— contestan los españoles, como el escribano del cuento.—Todo es verdad, pero Carús se muere.....

Y se van á Cuba 20.000 soldados españoles, y 20.000 madres quedan con el corazón lleno de angustia.

La marcha es pasado mañana. En Santander, en Barcelona, en Cádiz y en la Coruña se reúnen los soldados, presa de emoción sin límites. Allí se embarcan, y algunos, los más afortunados, dan el adiós á sus familias, dejándose estrechar contra su seno; otros están solos, y depositan, temblando, en el buzón la carta que ha de llevar á la madre ó á la novia la ingrata nueva.

¡Fatalidad del destino! Algunos de los que van esperaban la licencia en el pasado Febrero, y creían verse ya, radiantes de júbilo, luciendo el pantalón encarnado en la aldea de donde habían salido algunos años antes. Esperaban contar al amor de la lumbre las escasas aventuras de sus treinta meses de servicio, para entretener las veladas con los amigos. Soñaban ya con las rondas nocturnas y las jotas regocijadas del pueblo, y más de una vez habían evocado en su alma un mundo de recuerdos las notas melancólicas de la guitarra, rasgueada por un ciego callejero que había pasado junto al cuartel.

Pero los sueños, sueños son. El Gobierno, previniendo sin duda lo que iba á suceder en Cuba, detuvo el licenciamiento y el vienteillo rebelde de Ultramar agostó las ilusiones de los soldados.

Se van y no saben si al poner el pie en la cubierta del vapor ten-

drán el consuelo de volver á pisar tierra española. Y cuando la mole del trasatlántico zarpe del puerto y agiten los pañuelos blancos saludando á la patria, no saben si ese adiós será el postrero, si podrán volver pronto sanos y salvos á reclinarsse en el seno angustiado de las madres abandonadas y enjugarán un día las lágrimas que corren hoy á raudales por sus tristes ojos.

Los rebeldes son pocos, pocos el Gobierno. Poco importa eso. Aunque fueran muchos no impondrían pavor en el ánimo de los soldados españoles. Su esfuerzo varonil no cesa ante los obstáculos, ni el número de enemigos lo arredra. El amor á la patria, otra madre que también llora, caldea sus corazones y redobla aquel valor nativo.

Pero no van unicamente los soldados ahora á combatir á los rebeldes. No son esos enemigos los únicos que allí les esperan. Allá está la manigua con sus laberintos salvajes, con sus inextricables selvas. En la manigua se esconde, como el conejo en el agujero de! risco, el filibustero, y es preciso cazarle allí, hostigando en su cubil á la fiera. Mas al lado del rebelde y formándole cortejo lúgubre, están las emanaciones del suelo virgen, empapado en lluvias tropicales y herido por los rayos de un sol de 40 grados. Están las fiebres, que consumen la más robusta naturaleza y tiñen de amarillo el rostro. Están los mosquitos, que angustian; la sed, que abrasa; el calor, que sofoca. Y está la desesperación ante un enemigo que se esconde, como los zorros, en su madriguera, y ataca solo en emboscadas, buscando en la fatiga más que en las balas la muerte del soldado.

Todo eso está allí, en el mágico país del azúcar, los cafetales y el tabaco, donde brillan como luciérnagas misteriosas los cocuyos. Y el pensar en ese enemigo es lo que amilana el pecho de los valientes y llena de lágrimas los ojos de las madres.

No es solo esto todavía. Los cubanos al defender su independencia han sido arrojados por las vejaciones que les habían hecho sufrir los malos españoles. Los que fueron allá ganosos de llenar su bolsillo con dinero de la isla y de explotarla en beneficio propio; los paniagudos del liberalismo que enviaban hacia la Metrópoli oro y brillantes para obsequiar á sus padrinos, esos han ido encendiendo poco á poco el odio contra España, y del odio ha venido la guerra.

Aquel oro miserable que extraían de Cuba los liberales es el triste

precio de las lágrimas de ahora y de la sangre y las vidas que se perderán después.

Eso es lo que explotaban los ambiciosos y buscavidas que fueron á Ultramar á crearse una fortuna á costa de la justicia. Y eso es lo más triste, lo que alguna vez llega á apartar de la patria el pensamiento del que combate por ella en los bosques de Cuba. Eso, y el pensar que tal vez la sangre que se vierta ahora y los huesos de españoles que queden allá enterrados servirán para volver á las explotaciones y á las andadas.....

(De *El Correo Español*).

Actualidades

De vuelta á Marruecos

¡Recorcho! qué placer!

—¿Qué?

—Figúrate tú; ah... ah... ah...

—¿Pero estás loco?

—¿Loco?...; riéte hombre, riéte. Ser unos gallinas estos españoles. Sագasta un farruco; Lopez..., Martinez Campos... ah... ah... ah... ¡qué me gamos! Nosotros ser chicos de Alhá muy listos: ¿no se decía yá que no pagaríamos ni un ochavo, y que nuestros diez rocinantes árabes, amen de otras chucherías representarían un medio millon de duros. Ser unos gallinas, amigo, ser unos gallinas estos españoles: decirles que una crisis atraviesa nuestro país y ellos creérselo á piés juutillas ¡cándidos!, cuando en solo correr la pólvora y en una francachela de harém nos lo gastamos en un dia.

¿Y has visto como no se hace la demarcación de la zona neutral? ¡Claro como que no nos conviene hoy!; y mañana ¿no sabremos volver acaso con acatamientos y zalamerías y volverán tambien á ser siempre muy gallinas estos españolitos-merengues?

—Sí, pero ¿se lo olvidó á vuestra persona aquel bofetón-modelo escapado de la mano pegada á un nerondo brazo y éste á la *humanidad* y patriotismo de un español?

—Deja hombre, deja; por ahí me las dén todas representando como representaba al emperador; y escucha ¿no han venido luego diciendo que de *aquello* no debíamos hacer caso y excediéndose en atenciones hasta humillarse como la marquesa de Squilache y otras *huries* que cayeron en el ridículo? ¿Y no dicen ellos mismos en periódicos y revistas que esto fué una «vergüenza nacional» y un desprecio á la gloria de una reina, tan reina como Isabel la Católica que nos despachó en su dia de aquella nuestra mezquita de Granada con la gloria de que reniegan ahora esos farrucos? ¿Y no has visto á estas aristocráticas damas hacer burla de la cruz, símbolo

de su religión, para ostentar tan visible como su ridiculez; el emblema de Mahoma nuestro Dios?

—¡Qué risa para el Sultan!...

—Contento si, amigo, muy contento, tanto, que confío nos manda de nuevo para venir á provisionar su harém.

—¡Qué vergüenza!

¿Quién vá á Cuba?

Otra vez tenemos al *desfacedor de agravios* en movimiento. Mientras el héroe de Sagunto, del «Hostal de la corda»..... y de Melilla estaría almorzando con el ministro de negocios extranjeros en Paris y sorbiendo una copa de *pum*, acaso recibiera el telegrama de Sagasta ordenándole que su presencia era necesaria en Madrid para recibir órdenes y salir en globo ó por cable hácia Cuba si su patriotismo y su amor á España no quería permitir que aquella isla se hundiese en el fondo del océano.

No sé si sorbió una segunda copa á la salud de tanta distinción pero presumo que el hombre sin darse tiempo para resollar, se diría para su colete. «Ya veis cenizas de Bismarck y Molke ni hay en todo el orbe, ni lo hubo, otro que yo». Lo probable es que satisfecho de su preeminencia fuera personalmente á la central de telégrafos y contestara á Sagasta: «Vengo—decid—cubanos—se compondrá todo—provisionad y preparad hombres y millones.—Firmado Trampas».

Camino de España soñara el hombre otra gloria y discurriera como se las había de componer para apaciguar á los insurrectos y recordaría sin duda aquellas fiestas de Melilla, la repartición de tres millones y la ninguna cajetilla al soldado por aquello de que «quien trabaja más, cobra menos», y por estos discursos fué formando el plan de campaña que vá á emprender. Ya le veremos surcar el mar, si á él llega, y como se despacha.

Emilio.

EL PRINCIPE D. JAIME EN MARRUECOS

Obsequios recibidos.—Su amor á España.—Otras noticias.

DESDE TETUAN

3 Marzo 1895.

El Príncipe don Jaime visitó al bajá y varias casas de moros principales. Gustáronle mucho las de Brixa (hermano del embajador), Ersini y Le Badí, que están adornadas con todos los refinamientos del lujo oriental. En todas partes es saludado y obsequiado como futuro R..... de España. Estos moros recuerdan perfectamente las grandes proezas de la guerra carlista, y saben apreciar los méritos de Carlos VII. Admiran su valor y entereza, y reconocen que tiene millares de partidarios en todos los puntos de España. Particularmente Ersini, el más rico de Tetuán, nos hizo pasar un rato muy agradable en su casa, contándonos cosas buenas de nuestra amada patria.

Durante la guerra civil encontrábase en Sevilla. S. A. R. habló con dichos moros sobre los sucesos de Melilla, y oyó con pena que el sultán pa-

gará tarde y mal la indemnización, y jamás podrá castigar á los rifeños ni fijar la zona neutral. Lamenta amargamente los desaciertos de las personas que intervinieron en la cuestión, juzgando que no han podido hacerlo peor ni perjudicar más los intereses de la patria. D. Jaime ha observado y aprendido mucho en estos días, y de todo lleva interesantes notas. No sabe hablar más que de su querida España, y desea verse siempre entre verdaderos españoles, aunque sean de inversas ideas políticas.

Entre los moros que más le obsequian merece especial mención Ali Selani, hermano del alfaquí más sabio del Imperio, que todos los días envía un plato distinto para S. A. R. También los judíos se esmeran por hacer agradable la estancia de nuestro amado Príncipe en esta ciudad. Invitaronle á un casamiento, y como recuerdo de su agradecimiento hizo á los novios un valioso regalo. Gustole mucho el riquísimo traje tradicional que usan las desposadas.

Al Príncipe le prueba bien esta vida de continuo movimiento, y le encantan estas hermosas huertas de limoneros y naranjos. Nos disponemos á volver á Tánger, donde S. A. y su distinguido compañero el joven marqués de Villadarias se han captado las simpatías de toda la colonia europea aun antes de ser conocidos.

Si se asegura el tiempo irán á Fez y á otras ciudades del Imperio. Acompañárales, como á Tetuán, el príncipe don Felipe de Borbón y Braganza, sobrino del difunto emperador del Brasil y primo hermano del legítimo rey de Nápoles. Tengo que hacer una rectificación en mi primer telegrama: don Jaime viajaba con el nombre de Joaquín Barrios, y el marqués de Villadarias con el de Carlos Fernández. Para mí, desde los primeros días había desaparecido el incógnito, pero tuve buen cuidado de guardar el secreto hasta que especiales circunstancias lo descubrieron.

Llegada á Tánger.

Pelayo.

Tánger, 12.—El Príncipe don Jaime de Borbón llegó á Tánger sin novedad. Proyéctanse varias cacerías para obsequiarle.

Pelayo.

A B I S I N I A

Era don Blas, un viejo octogenario,
 Pobre, feo, arrugado y solitario.
 Le tiñó la cabeza un peluquero
 Y hoy es casado, guapo y con dinero,
 Tanto bien asegura
 La de ABISINIA sin igual tintura.

Tintura instantánea para el cabello y barba.

De venta en la Peluquería de la REAL CASA, ---Rambla núm. 24.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 9 Marzo 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.		
	Contad.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	
Interior.		74'35		Almansas 5 por 100. 74'50	
Exterior.		83'35		Francias 6 por 100. 95'00	
Amortizable.	82'00			Idem 3 por 100. 52'35	
Cubas, emision de 1886.	106'15			Cédulas no hipotec. 6 por 100. 91'00	
Cubas, idem de 1890.	97'75			Orenses 3 por 100. 30'25	
Bolsa de Madrid.					
Acciones.					
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior. 00'00	
F.-C. Norte de España.		27'10		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		00'00		Giros. 7'20	
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		8'80		PARIS. Renta Exterior. 78'18	
				Accs. f.-c. Norte Esp. 120'00	
				LONDRES. Renta Exterior. 00'00	
Oro.					
Centenes Alfonso.	5'10	} . . Se toman.	}	Billetes de Banco.	
Centenes Isabelinos.	8'80			Inglese.	25'87
Onzas.	5'80			Franceses.	5'50
Cuartos.	5'40			Italianos.	1'40
Oro pequeño.	2'90			Suizos.	5'00
Aumento.	00'00			Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal	

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 9 de Marzo de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
Centenes Alfonso.	6'40 por 100	Operaciones.	
Onzas.	7'10 » »	Billetes Hip. Cuba.	6'50 beneficio
Centenes isabelinos.	10'10 » »	Exterior.	6'20 idem.
Monedas 20 pesetas.	6'80 » »	Interior y Amort.	2'00 daño.
Oro pequeño.	4'40 » »	Giros.	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	7'20
		Libras 30 dias vista.	26'70

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

Sección de anuncios

GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.^a

Boquera, 32, BARCELONA Plazuela del Pino, 2
(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— INTÉRPRETE

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

Cafés de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,
tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

Jarabe de Hipopósfitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

Corominas y Riera

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

BARCELONA

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA.

Telegramas

Madrid, 9 (á las 3 madrugada).—Preguntando el señor Castelar acerca de los rumores que han circulado sobre su jefatura del partido liberal, contestó que nadie podía tener la pretensión de sustituir al señor Sagasta mientras éste viva; preguntando también acerca de la Presidencia de la Cámara, se hizo el desentendido observando la mayor reserva.

El martes próximo se reunirá la comisión encargada de gestionar el cange de la moneda, y dar cuenta á los electores de las contestaciones que acerca del particular les ha dado el señor Abarzuza.

La comisión de presupuestos ha aprobado el de Estado, debiendo dictaminar el lunes.

En breve deben reunirse los productores antillanos y peninsulares para buscar un acuerdo beneficioso para los dos.

El señor Sagasta ha dado cuenta á sus compañeros en el Consejo de la sesión del Senado.

Son muy comentadas algunas peticiones para ir á Cuba en los actuales momentos.

Al pasar las tropas expedicionarias á Cuba por delante del Congreso, todos los diputados y al frente de ellos los señores marqués de la Vega de Armijo y ministros de la Guerra y Hacienda, se hallaban en el vestíbulo. Se han dado vítores al ejército, á España y á Cuba.

Desde los balcones de Palacio ha presenciado la Regente el paso de las tropas que marcharon ayer; un chusco gritó mueran los políticos, riéndose el público.

En vista de la excitación de las kábilas, la autoridad de Casablanca ha libertado á un jefe moro.

Hasta ahora estamos sin noticias nuevas de Cuba.

Telegrafían de Nueva York que se ha arreglado el conflicto pendiente entre Francia y Santo Domingo, á causa de haberse incautado la autoridad local del capital de un Banco especial de los súbditos franceses.

El Imparcial y *El Liberal* aplauden y se muestran conformes con las declaraciones del general Martínez Campos acerca de la cuestión cubana.

La Regente despachará la firma con los ministros desde el lunes próximo.

Paris, 9 (á las 5 mañana).—*Buenos Aires.*—Han ocurrido inundaciones que han ocasionado bastantes daños en Topablo.

Según telegrafían de Washington, el cónsul de los Estados Unidos en la Habana he teleografiado que, á pesar de sus reiteradas gestiones, á fin de que cuatro norte-americanos ultimamente detenidos como perturbadores del orden público fuesen juzgados por los tribunales ordinarios, el general Calleja insiste en que dichos presos sean juzgados por un Consejo de guerra.

La legación del Brasil en París niega que las tropas del almirante Gama hayan invadido la provincia de Río Grande del Sur.